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resume a aumentar a exigência sobre essas 
crianças, adolescentes e jovens sem criar as 
c o n d i ç õ e s  p a r a  q u e  c o n s t r u a m  s u a s 
aprendizagens. Implica acreditar na sua 
capacidade, escutá-los e oferecer propostas em 
que possam se engajar, e assim se disponibilizar 
para aprender, atribuir sentido ao que aprendem e 
se corresponsabilizar pelo próprio percurso.
  Ademais, manter altas expectativas exige 
acompanhar as diferentes aprendizagens e ir 
progressivamente complexificando as propostas 
para que sempre tenham problemas a resolver a 
partir do que já sabem. Requer, portanto, ter altas 
expectativas também para os educadores em que a 
gestão educacional crie metas e elabore 
programas de capacitação real e constante aos 
educadores em todos os níveis.
 Entretanto, em um pacto de descrédito, todos 
esperam pouco uns dos outros, exige-se pouco do 

estudante e até do professor: a capacidade e a 
subjetividade de ambos não são respeitadas, cria-
se um cenário estéril, por vezes hostil, 
retroalimentado pelos dois. É a profecia 
autorrealizável: os estudantes não conseguem 
aprender, não veem sentido no que é proposto e 
saem da escola. A exclusão é feita a priori e muitas 
vezes tem ápice na reprovação. A educação requer 
bons insumos para ser a base dessa construção que 
garante a permanência escolar.
  Portanto, finalizo afirmando que há algumas 
pistas e muitos desafios para avançar no sentido de 
fazer com que todas as crianças, adolescentes e 
jovens permaneçam na escola e aprendam até 
concluir os estudos, mas esses desafios precisam 
ser considerados sérios. Passou da hora de apenas 
anunciar programa que não conquistam 
objetividade. É preciso agir para que possamos 
colher bons resultados. 

  A Síntese de Evidências Permanência de 
estudantes no ensino fundamental, publicada pelo 
Debate Democrático na Educação, aponta 
variáveis a serem consideradas. Livros didáticos e 
materiais pedagógicos afetam trajetórias 
escolares, é com isso que é necessária a 
importância de garantir a revisão sistemática das 
políticas públicas de produção e distribuição, 
inclusive no que diz respeito à diversidade cultural 
e à representatividade em especial de negros. 
Outros dois fatores, as políticas de avaliação e de 
financiamento educacional, podem ser revistas à 
luz da equidade socioeconômica e étnico-racial.
  As evidências indicam que é preciso oferecer 
propostas que apostam nas altas expectativas em 
relação aos estudantes. Escolas com resultados 
acima do esperado contam com professores que 
têm altas expectativas sobre o rendimento e o 
desempenho dos seus alunos. Mas isso não se 

  É possível observar esses problemas em Mariana 
e Ouro Preto de maneira nítida. Para tanto, os dois 
grandes problemas da educação pública são a 
evasão e o abandono. O Censo Escolar 2023 
revelou que quase 80 mil alunos do 6º ano do 
Ensino Fundamental, 66 mil do 9º ano, 118,5 mil 
do 1º ano do Ensino Médio e cerca de 115 mil do 
3º ano evadiram.
Contudo, quem mais deixa a escola são pessoas 
com deficiência, pretos e pardos; moradores de 
áreas rurais e do principalmente gênero 
masculino. É inevitável pensar em qual qualidade 
de vínculo, de percepção de acolhimento e 
pertencimento a escola oferece a eles. Mas além 
de direcionar o olhar das políticas públicas para 
levá-los de volta às salas de aula, é importante 
entender o que faz os que estão na escola lá 
permanecerem. Fortalecendo essas estratégias 
podemos agir preventivamente.

ser.
  A liberdade, esse conceito tão caro à existência 
humana, esvai-se frente à tirania dos dados. As escolhas 
que fazemos são preditas e influenciadas por padrões 
ocultos em linhas de código. A inteligência artificial, ao 
mesmo tempo que promete facilitar nossas vidas, 
também nos engessa em uma matriz de previsibilidade. 
Talvez a dádiva mais bela da humanidade seja o fato de 
que nunca existiram dois seres humanos iguais! 
Estamos perdendo nossa beleza singular!
Maria pensa sobre sua própria vida. Será que suas 
escolhas são realmente suas? Será que sua 
individualidade não é, na verdade, uma construção 
moldada por forças invisíveis, por uma inteligência que 
nunca dorme? Ela sente a falta daquela angústia 
primordial que nos impulsiona a questionar, a buscar 
algo além do imediato e do óbvio.
  Há um paradoxo doloroso na modernidade. Por um 
lado, temos acesso a um leque quase infinito de 
informações e possibilidades. Por outro, estamos mais 

conformados e uniformizados do que nunca. A 
pluralidade de escolhas tornou-se uma ilusão, uma 
miríade de opções superficiais que mascaram a 
ausência de profundidade e autenticidade. Heidegger 
nos convida a um despertar para a nossa própria 
existência, para a aceitação da nossa finitude como um 
caminho para a autenticidade. A individualidade 
humana não pode ser comprimida em algoritmos nem 
replicada em sonhos padronizados. Cada ser é um 
universo em si, um Dasein com suas próprias 
possibilidades e limites.
  Maria fecha a janela, sentindo-se um pouco mais 
desperta. A autenticidade, ela percebe, é um ato de 
resistência. Resistir à padronização, à previsibilidade, 
ao controle invisível dos algoritmos. É um esforço 
contínuo para viver verdadeiramente, dentro da nossa 
finitude, para abraçar a liberdade que é, em última 
instância, o que nos torna humanos.

quanto as estrelas no céu. Hoje, os sonhos tornaram-se 
produtos em série. A juventude busca a mesma fama 
efêmera nas plataformas de vídeo, consome os mesmos 
conteúdos, e almeja os mesmos destinos turísticos. 
Onde está a liberdade da existência autêntica? Onde se 
escondeu a angústia existencial que, segundo 
Heidegger, nos faz questionar e transcender?
  A temporalidade, um dos pilares da filosofia 
heideggeriana, é vivida de maneira rasa. O presente não 
é mais um campo fértil para possibilidades infinitas, 
mas um instante a ser registrado, filtrado e 
compartilhado. A contemplação do ser, a percepção da 
nossa finitude, dá lugar a uma busca incessante por 
validação externa, por um like que nunca satisfaz.
Heidegger anunciava o fim da metafísica como uma 
libertação das amarras de um pensamento que sempre 
buscou verdades absolutas. Para ele, o ser-para-a-morte 
era a chave para a autenticidade. Contudo, hoje, 
estamos aprisionados por novas amarras: as dos 
algoritmos que ditam o que devemos querer, pensar e 

   O relógio marca três da tarde. Maria observa a praça 
de sua janela. Crianças correm pelo gramado, repetindo 
os mesmos passos, os mesmos risos, como se fossem 
parte de uma coreografia universalmente ensaiada. O 
que significa ser autêntico em um mundo onde até 
mesmo os sonhos são padronizados?
  Martin Heidegger, filósofo alemão do século XX, 
convida-nos a uma reflexão profunda sobre a 
individualidade humana   através de conceitos como o 
Dasein e o ser-para-a-morte. Segundo ele, o Dasein é o 
ser que se questiona sobre a própria existência, imerso 
na temporalidade e na finitude. Viver autêntico é 
reconhecer a própria mortalidade, é abraçar a 
singularidade de cada instante, de cada escolha.
  Maria, contudo, vê-se cercada por um mundo onde a 
padronização é a norma. As redes sociais ditam modas, 
algoritmos prevêm desejos, e a inteligência artificial 
molda comportamentos. Parece que a singularidade, 
tão cara a Heidegger, dissolveu-se na era digital.
  No passado, as aspirações humanas eram tão variadas 
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de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

estuprador, cuja pena varia de 6 a 10 anos de reclusão.
  Essa comparação evidencia que os corpos femininos 
ainda são tratados de maneira opressiva. A proposta de 
reforma legislativa ignora que o aborto é uma questão 
de saúde pública, e sua aprovação poderia resultar em 
um aumento significativo dos abortos clandestinos, 
especialmente  entre mulheres em situação de 
vulnerabilidade social, colocando em risco suas vidas e 
direitos humanos.
  A proposta é altamente controversa e deve gerar um 
intenso debate público, envolvendo questões éticas e 
morais.  Ela  tem  sido  cri t icada  por  sua 
inconstitucionalidade, ilegalidade e descompasso com 
a realidade brasileira, sendo vista como um extremo 

retrocesso para uma sociedade que busca cada vez mais 
liberdade.
Até o momento, o Projeto de Lei 1904/2024 não foi 
aprovado. Ele encontra-se pronto para ser pautado no 
Plenário da   Câmara dos Deputados, após a aprovação 
do requerimento de urgência para sua apreciação.

Ficou alguma dúvida?  Caso tenha alguma dúvida sobre 
esse conteúdo, fale conosco:
 Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo whatsApp: 
(031) 983197490. Instagram @drajussarafreitras.

Brasileiro permite a prática do aborto em três situações 
específicas, antes do feto completar 22 semanas de 
gestação: nos casos de estupro, quando há risco de vida 
para a gestante e quando o feto apresenta anencefalia. 
As penas para o aborto variam, chegando a até 3 anos 
de detenção se praticado pela gestante, e até 10 anos de 
reclusão se realizado por terceiros.
  O Projeto de Lei 1904/2024 propõe que o crime de 
aborto seja equiparado ao crime de homicídio, com 
penas variando de 6 a 20 anos de reclusão, incluindo 
punições para os autores mesmo nos casos de estupro. 
Assim, uma mulher vítima de estupro que opte por 
interromper a gravidez decorrente da violência sexual 
poderia receber uma pena superior àquela aplicada ao 

    A propositura do Projeto de Lei 1904/2024 
transformou-se em uma pauta de significativa 
relevância social, ao impactar diretamente a vida e os 
direitos das mulheres, especialmente aquelas que foram 
vítimas de estupro.
A Câmara dos Deputados aprovou, em menos de 30 
segundos, o regime de urgência para a tramitação deste 
Projeto de   Lei, que propõe a equiparação do aborto 
realizado após 22 semanas de gestação, inclusive em 
casos de estupro, às penas aplicáveis ao crime de 
homicídio, que podem atingir até 20 anos de reclusão.
   Vamos examinar a legislação atual e como esta 
poderia ser alterada com a eventual aprovação do 
Projeto de Lei 1904/2024. Atualmente, o Código Penal 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

CRÔNICA DA SINGULARIDADE PERDIDA

O QUE É A “ PL DO ABORTO” ? E O QUE ESTÁ ACONTECENDO DESDE A APROVAÇÃO 
DO PEDIDO DE URGÊNCIA NA CÂMARA DOS DEPUTADOS?

EDUCAÇÃO: PERMANECER NA ESCOLA AINDA É DESAFIO PARA ESTUDANTES POR FALTA DE GESTÃO 
Abandono e evasão escolar estão entre os principais problemas da educação e o tema é sério.
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SEGUNDA ETAPA DAS OBRAS NO MORRO DA FORCA É 
CONCLUÍDA E A TERCEIRA ETAPA SEGUE EM FASE DE 

PROJETOS E LICITAÇÃO 
Contudo, terceira etapa já está em fase de projetos e licitação, podendo receber investimentos federais de até 35 milhões de reais.

Governo do Estado, assim como o da Prefeitura, 
já avaliam que o Morro da Forca está seguro e sem 

novos riscos para a próxima temporada de chuvas 
no município.

gestão e da população.
  É necessário ressaltar que o corpo técnico do 

  No dia, 17 de junho, ocorreu a visita técnica às 
obras do Morro da Forca, realizada por membros 
da Secretaria de Estado de Infraestrutura, 
Mobilidade e Parcerias (SEINFRA), representada 
pelo secretário de Infraestrutura do Estado, Pedro 
Bruno Barros de Souza.
  Após pouco mais de 90 dias do início, as obras de 
drenagem pluvial e serviços correlatos para 
intervenções em áreas de risco, consideradas a 
segunda etapa das ações no local, foram 
finalizadas. Foi realizada uma série de drenagens 
em todo o corpo rochoso, em formato de "espinha 
de peixe", além de uma escada drenante que 
escoará as águas das chuvas para as robustas redes 
da Rua Pacífico Homem, evitando a infiltração no 
solo e possíveis novos deslizamentos.
  A terceira fase das obras já possui projetos em 
andamento para a posterior abertura de processo 
licitatório, quando, em parceria, o Governo do 
Estado e a Prefeitura Municipal se preparam para 
a execução da contenção da encosta na face do 
maciço próxima à Praça Cesário Alvim (Praça da 
Estação). Nesta etapa, as obras consistirão na 
criação de taludes, uma espécie de patamares que, 
junto com ações de drenagem, concretagem e 
construção de um muro de contenção no pé da 
encosta, estabilizarão a área.
  Para essa terceira fase, serão investidos até 35 
milhões de reais, recursos destinados pelo 
Governo Federal que estavam retidos na Caixa 
Econômica Federal desde 2012 e que, graças ao 
alinhamento das esferas federal, estadual e 
municipal, poderão ser usados para essa que é 
uma das obras mais importantes e aguardadas da 
história do município, segundo a visão da atual Foto: Divulgação 
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MINAS GERAIS: CAMPANHA DE VACINAÇÃO CONTRA 
A POLIOMIELITE É PRORROGADA 

A campanha de vacinação contra a poliomielite foi estendida em todo o estado de Minas Gerais.

da meta estipulada pelo Ministério da Saúde, o que 
coloca o país em risco de a doença voltar a circular.
Ana Carolina da Silva Santos, responsável técnica da 
Central de Imunização, destaca a relevância da vacina. 
“Para evitar que o vírus da poliomielite volte a circular e 
contamine a população, é essencial que 95% das 
crianças sejam vacinadas. Vamos proteger as crianças 
do nosso município e do país”, enfatiza.

Quem deve se vacinar
Crianças com idade entre 1 ano e 5 anos incompletos 
devem ser levadas à Central de Imunização ou à 
*Unidade Básica de Saúde de referência para receber a 
dose da vacina. Também é importante vacinar crianças de 
2 meses a 1 ano que estejam com o cartão desatualizado.
Lembre-se da importância da vacinação para a saúde 
pública e individual. Mantenha o calendário de 
imunização atualizado e contribua para a prevenção de 
doenças.

  Pais e responsáveis têm até o dia 30 de junho para levar 
crianças com idade entre 2 meses e menores de 5 anos 
aos postos de vacinação. Essa prorrogação ocorre devido 
à baixa cobertura vacinal, que tem preocupado as 
autoridades de saúde.

O que é a poliomielite?
A poliomielite, também conhecida como paralisia infantil, 
afeta principalmente crianças que não foram vacinadas 
contra a doença. Ela pode causar paralisia irreversível dos 
membros inferiores. Com o esquema vacinal completo 
antes dos 5 anos de idade, a pessoa fica protegida ao 
longo da vida.

Importância da vacinação
No Brasil, a poliomielite foi erradicada em 1989, quando 
foi registrado o último caso da doença. Isso se deve ao 
sucesso das campanhas de vacinação. No entanto, nos 
últimos anos, o número de crianças vacinadas está abaixo 
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AUTISMO EM EVIDÊNCIA: 
PALESTRA SOBRE AUTISMO 

COM MARCOS PETRY 
ACONTECE NO DIA 25 

DE JUNHO EM MARIANA 
O palestrante convidado é Marcos Petry, um escritor, músico, produtor de conteúdo digital e autista.

  A palestra está marcada para ocorrer no 
CineTeatro Mariana, às 18h30. Essa iniciativa 
reflete o compromisso da Prefeitura em 
conscientizar e incluir indivíduos com autismo 
na comunidade marianense. A troca de 
conhecimentos e experiências visa fortalecer a 
construção de uma sociedade mais acolhedora e 
inclusiva, que valoriza e respeita as diferenças 
de cada pessoa.

  A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria 
de Educação, promoverá uma palestra sobre 
autismo na próxima terça-feira, 25 de junho. O 
palestrante convidado é Marcos Petry, um 
escritor, músico, produtor de conteúdo digital e 
autista. O evento, intitulado "Autismo na Visão 
de um Autista", busca compartilhar experiências 
e desafios relacionados ao espectro autista, 
estimulando debates na comunidade.

FROTA SEGURA: MUNICÍPIO 
DE MARIANA REALIZA 

MANUTENÇÃO PREVENTIVA 
EM VEÍCULOS DA FROTA 

Essa iniciativa tem como objetivo melhorar a qualidade dos transportes e garantir a segurança dos usuários.

das estradas vicinais também passaram por reparos. 
Foram realizadas trocas de embreagem, 
substituição de pastilhas de freio, rodas e outras 
melhorias.

 A Secretaria de Transportes e Estradas Vicinais está 
localizada na Rodovia do Contorno, ao lado da 
distribuidora Farid. Para obter mais informações, 
esclarecer dúvidas ou solicitar intervenções nas 
vias, entre em contato pelo telefone (31) 3558-2472 
ou envie um e-mail para:
 sec.transportelogistica@gmail.com.

  Na última semana, a garagem municipal recebeu 
diversos veículos para a realização de manutenção 
preventiva. Essa iniciativa tem como objetivo 
melhorar a qualidade dos transportes e garantir a 
segurança dos usuários.
  No total, aproximadamente 17 automóveis 
pertencentes às frotas municipais foram atendidos. 
Isso inclui veículos das Secretarias Municipais, 
ônibus escolares, caminhões da coleta seletiva, 
viaturas da Guarda Municipal, Defesa Civil e da 
Polícia Militar.
 Além disso, as máquinas utilizadas nos serviços 
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DICAS: SAÚDE ORIENTA SOBRE PREVENÇÃO DE 
DOENÇAS RESPIRATÓRIAS NO INVERNO

Nas últimas semanas, a temperatura tem caído em Ouro Preto e os dias frios têm se tornado mais frequentes.

frequentemente. Essa medida previne a transmissão 
de diversas doenças, incluindo as respiratórias.
 Manter-se hidratado. A água evita o ressecamento 
das mucosas e elimina toxinas do organismo. Além 
disso, manter uma dieta saudável contribui para a 
aumentar a imunidade.
  Usar máscara. Caso esteja gripado, essa também é 

uma forma de evitar a transmissão. Utilize apenas 
lenços descartáveis para limpar secreções nasais e 
cubra o rosto com o cotovelo quando tossir. Realizar 
a lavagem nasal. Ela melhora o desconforto 
respiratório e ajuda no congestionamento nasal.
Em caso de sintomas graves, procure atendimento 
nas unidades básicas de saúde.

idade, e já o público-alvo da vacina contra a 
COVID-19 você confere aqui.
   Além da vacinação, outras recomendações para se 
prevenir contra as doenças respiratórias são; evitar 
locais fechados. Nesses locais, o risco de 
transmissão de infecções virais respiratórias é bem 
maior. Lavar as mãos e usar álcool gel 

  Isso é reflexo da chegada do inverno, que começa 
no dia 20 de junho e vai até o mês de setembro. 
Além dos dias mais amenos e secos, essa época do 
ano também é marcada pelo aumento da incidência 
de doenças respiratórias, como a gripe, o resfriado, a 
COVID-19 e a pneumonia. Esse aumento se dá 
porque, nos períodos frios, o ar mais seco cria um 
ambiente propício para a propagação de vírus e 
bactérias, que tendem a sobreviver melhor nessas 
condições.
  Além disso, a transmissão de gripes e resfriados é 
facilitada nos dias frios devido às aglomerações em 
locais fechados e mal ventilados. Esses espaços 
acumulam altas concentrações virais no ar, o que 
facilita a disseminação das doenças respiratórias. 
Esse tipo de doença pode se agravar e levar a 
quadros complicados de saúde, por isso a prevenção 
é muito importante.
  O secretário de Saúde de Ouro Preto, Leandro 
Moreira, orientou sobre a importância do cuidado 
em relação a essas enfermidades, especialmente 
através da vacinação: “Um fator muito importante 
que contribui para diminuir, principalmente, as 
questões graves relacionadas às doenças 
respiratórias são as vacinas. Então, nós temos no 
município a vacina de COVID, que está disponível 
em todas as nossas unidades, e temos também 
disponível em nossa rede a vacina de influenza, que 
é a vacina contra a gripe”. Leandro também alertou 
que já se observa um aumento da procura de 
atendimento na rede pública municipal por doenças 
respiratórias nas últimas semanas.
  Lembrando que as vacinas contra gripe e COVID-
19 estão disponíveis em todas as UBS da sede e dos 
distritos, o imunizante para a gripe está disponível 
para toda a população acima dos seis meses de 
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MARIANA EM DESENVOLVIMENTO: ACIAM/CDL MARIANA 
E O SEBRAE MINAS REALIZARAM MAIS UM ENCONTRO DO 

PROGRAMA ALI BRASIL MAIS PRODUTIVO/
TRANSFORMAÇÃO DIGITAL 

O projeto, 100% subsidiado pelo SEBRAE, visa aumentar a produtividade das empresas, gerando aumento de receita e redução de custos.

Vieira. Na sequência, a ALI Greyce Sampaio 
apresentou o Programa ALI Produtividade e 
falou sobre a importância de inovar nos 
processos. O programa ALI Produtividade 
está com inscrições abertas. Quem tiver 
interesse e quiser mais informações, basta 
procurar a ACIAM/CDL e deixar o contato. 
  Para finalizar o evento, a empresária Palithia 
Bottoni da empresa P2 EPI enfatizou a 
importância dos empresários se envolverem 
nas ações e oportunidades promovidas pela 
ACIAM/CDL e pelo SEBRAE. O Programa 
ALI Brasil Mais tem como finalidade 
principal levar inovação às empresas por meio 
de  soluções  que  v isam aumentar  a 
produtividade e promover a transformação 

digital dos pequenos negócios, com melhorias 
rápidas e de alto impacto. 
  O projeto, 100% subsidiado pelo SEBRAE, 
visa aumentar a produtividade das empresas, 
gerando aumento de receita e redução de 
custos. A parceria da ACIAM/CDL Mariana 
com o SEBRAE Minas sempre trouxe bons 
frutos para o município, e com o Programa 
ALI Brasil Mais não é diferente. "Entendemos 
que estamos no caminho certo, cumprindo 
nossa missão de representar a classe 
empresarial, prestar serviços para nossos 
associados e promover ações para o 
desenvolvimento social e econômico do 
município", mencionou Helielcio Vieira, 
gestor da ACIAM/CDL Mariana.

s e g u i d o  d e  e - c o m m e r c e  e  G e s t ã o  d e 
Relacionamento com o Cliente. 
  Houve também a participação especial de 
gestores, em sua maioria mulheres, de três 
empresas que se destacaram na jornada de 
Transformação Digital e receberam certificados de 
"Casos de Sucesso": Érica Machado - Gestora e 
sócia proprietária do Laboratório Vanderlei 
Machado, Josiris Tavares - Gestora e sócia 
proprietária da Lavanderia Unilar, e os sócios 
proprietários da empresa Armazém A Granel - 
Adriana Soares Silva e Carlos Richardson. 
  Os homenageados relataram os desafios 
vivenciados antes de participar do projeto e como 
o programa ALI Transformação Digital contribuiu 
com seus resultados através da implantação de 
tecnologia. Outros casos de sucesso do Programa 
ALI também foram destacados durante a reunião 
pela ALI, incluindo P2 EPI, Lopes Calçados e 
Acessórios, Gela Mais Sorvetes e Recanto Animal. 
  Certificados de destaque como "Casos de 
Sucesso" foram entregues pela presidente Ana 
Cristina Coura e pelo gestor da ACIAM, Helielcio 

  Na manhã da última quinta-feira (13/06), através 
da parceria entre o SEBRAE e a ACIAM/CDL 
Mariana, ocorreu o evento ALI DAY no Centro de 
Convenções, onde foram apresentados os 
resultados e casos de sucesso do Programa, além 
de uma palestra e oportunidades de networking 
entre os empresários. 
  O evento contou com a presença da equipe do 
SEBRAE MG, ACIAM/CDL Mariana, além dos 
empresários participantes do programa e 
convidados. Após as falas dos representantes da 
ACIAM/CDL Mariana e do SEBRAE MG, a 
consultora Honara Magalhães apresentou a 
palestra "Transformando Pequenos Negócios com 
a Inteligência Artificial", que também contou com 
dinâmicas entre os participantes e apresentações 
individuais. 
  Na sequência, a ALI Núbia Braga apresentou os 
principais resultados obtidos com as 33 empresas 
participantes e mencionou que 94% dos 
participantes optaram pelo subsídio oferecido pelo 
SEBRAE, destacando que as áreas com maior 
procura foram Sistema de Gestão Empresarial, 

OPORTUNIDADE: VEM AÍ A 
SEGUNDA EDIÇÃO DO FEIRÃO 
DE EMPREGOS DE MARIANA 
Empresas do município disponibilizam vagas de emprego em um dia dedicado a oferta de 

oportunidade para quem procura um local no mercado de trabalho.

trabalho. 
  Os candidatos devem comparecer ao local com currículo, 
documento de identidade, CPF e carteira de trabalho. O feirão 
conta com empresas instaladas em Mariana e as vagas serão 
destinadas, preferencialmente, para pessoas da cidade. Serão 
ofertadas mais de 200 vagas de empregos, em diversas funções. 
Aproveite a oportunidade para conseguir um emprego. 
Para mais informações: (31) 3557-1042 (telefone e WhatsApp).

  A Assoc iação  Comerc ia l , 
Industrial e Agropecuária de 
Mariana – ACIAM e a Câmara de 
Dirigentes Lojistas de Mariana, em 
parceria com as empresas de 
Mariana, ADESIAP Mariana, 
Secretaria de Desenvolvimento 
E c o n ô m i c o ,  S e c r e t a r i a  d e 
D e s e n v o l v i m e n t o  S o c i a l  e 
Cidadania e  SINE Mariana, 
promovem a segunda edição do 
feirão de empregos de Mariana.
 Você que deseja o tão sonhado 
p r i m e i r o  e m p r e g o  o u  u m a 
recolocação no mercado de 
trabalho, chegou a oportunidade! 
26 de junho de 2024, de 09h00 às 
15h00, no Centro de Convenções 
de Mariana. 
  Você empresário que deseja 
contratar, participe divulgando as 
vagas de emprego disponibilizadas 
pela empresa. Entre em contato 
com a ACIAM/CDL Mariana e 
saiba como. O evento busca 
estreitar a comunicação entre as 
empresas de Mariana que ofertam 
empregos e a população que busca 
o primeiro emprego ou uma 
recolocação no mercado de   
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Patrocinadores

Apoiadores
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Jornalismo Verdade
Panetu’s

Jornal

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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da superfície.

3. Aplicação do Asfalto:
   - Transporte das massas asfálticas;
   - Aplicação e dispersão da camada base 
asfáltica;
   - Compactação para eliminar bolhas e fixar o 
pavimento.

4. Verificação da Qualidade:
   - Análises laboratoriais para avaliar os 
materiais;
   - Acompanhamento diário para garantir a 
conformidade dos serviços.

5. Sinalização e Finalização:
   - Placas e sinalização para segurança de 
pedestres e veículos;
   - Liberação do asfalto para tráfego.
Para mais informações, dúvidas ou solicitações 
de reparos nas vias e estradas vicinais, a 
Secretaria de Transportes e Estradas Vicinais 
está localizada na Rodovia do Contorno.

  A Secretaria de Transportes e Estradas 
Vic ina i s ,  deu  in í c io  ao  p rocesso  de 
pavimentação na rua João Batista, localizada no 
bairro Liberdade, no distrito de Passagem. Essa 
ação atende aos pedidos da população local, 
visando a aplicação de massa asfáltica e a 
melhoria da via.
Para evitar riscos como deslizamentos ou outras 
avarias na pista, a pavimentação asfáltica segue 
um planejamento rigoroso:

1. Preparação do Terreno:
   - Limpeza e remoção de resíduos do terreno;
   - Adequação do solo para garantir 
estabilidade;
   - Regularização para nivelar a pista.

2. Implementação das Camadas:
   - Basculamento de sub-bases com materiais 
granulares para suporte;
   - Bases mais resistentes para distribuição 
completa do asfalto;
   - Revestimento final de asfalto para rolamento 

COBRANÇA: MARIANA INICIA PROCESSO DE 
PAVIMENTAÇÃO NA RUA JOÃO BATISTA NO BAIRRO 

LIBERDADE EM PASSAGEM DE MARIANA
Moradores do distrito tem cobrando urgência nesta demanda.

e registrava a baía de Guanabara antes mesmo de desembarcar. 
Tudo a ver com um evento como a CineOP, pautado pela 
memória, história e preservação do cinema brasileiro.
  A cerimônia de abertura oficial da CineOP acontece nesta 
quinta-feira (20/06), às 19h30, ao ar livre, na praça Tiradentes. 
Os eixos da 19ª CineOP (Preservação, História e Educação) 
estarão no centro da abertura, em especial a temática histórica 
deste ano “Cinema de animação no Brasil: uma perspectiva 

histórica”. Diversos realizadores da animação vão estar 
presentes na cerimônia para receberem um grande tributo por 
seus trabalhos na área, uma das mais criativas, ousadas, 
populares e desafiadoras de todo o audiovisual no país. Também 
estarão destacadas as temáticas deste ano da Educação (“Plano 
Nacional de Cinema na Escola: comunicação, cultura e 
educação”) e da Preservação (“O futuro da preservação 
audiovisual começa no presente”).

  Na noite desta quinta-feira, serão exibidos diversos curtas-
metragens animados para ilustrar a temática histórica desta edição 
da Mostra; performance de abertura reúne vários artistas de Minas 
Gerais num espetáculo cultural com entrada gratuita. Evento 
segue até dia 24 recheado de atrações.
  A cidade Patrimônio Histórico da Humanidade recebeu desde o 
dia 19 de junho a 19ª edição da CineOP – Mostra de Cinema de 
Ouro Preto, que vai até o dia 24. Com toda a programação gratuita, 
serão exibidos 153 filmes em pré-estreias e mostras temáticas (15 
longas, 1 média e 122 curtas-metragens) em 31 sessões de cinema 
divididas no Cine-Praça, em plena praça Tiradentes, e no Cine-
Teatro, Centro de Convenções; Encontro de Arquivos, Encontro 
da Educação, debates, rodas de conversa e lançamentos de livros; e 
atividades artísticas, como exposições, apresentações musicais e 
festa junina.
  A 19ª CineOP tem início justamente no Dia do Cinema Brasileiro, 
celebrado anualmente em 19 de junho por marcar a data em que o 
italiano Afonso Segreto, responsável pelas primeiras imagens 
filmados do Brasil, retornava ao país munido de um cinematógrafo 

19ª CINEOP: CERIMÔNIA OFICIAL ACONTECE NA PRAÇA 
TIRADENTES NESTA QUINTA-FEIRA (20) COM PRESENÇA 

DE DIVERSOS PROFISSIONAIS 
Evento segue até o dia 24 recheado de atrações.
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FESTIVAL GASTRONÔMICO: GRANDE FINAL REÚNE 
COZINHA AO VIVO, PREMIAÇÃO E SHOWS DE VANESSA DA 

MATA E AMARANTO
Fortalecimento da identidade cultural do município de Mariana.

oportunidade de promover a gastronomia local e 
apresentar à população e aos turistas os 
restaurantes de Itabirito”, afirmou a secretária de 
Patrimônio, Cultura e Turismo, Junia Melillo. 

Atrações locais e nacionais 
  Durante os dois dias de evento, o público pôde 
acompanhar receitas com chefs na cozinha show, 
além de degustar os pratos finalistas ao som das 
bandas locais. No sábado, Vanessa da Mata fechou 
a programação. No domingo, em ritmo de MPB, 
Amaranto encerrou o festival. 
“Foi uma experiência incrível participar da 
cozinha show na minha cidade. Escolhi apresentar 
uma receita que se identificasse com a minha 
história e com a cidade. Senti-me muito feliz e 
abraçada. Só tenho a agradecer à Prefeitura por 
essa oportunidade”, completou a chef de cozinha 
itabiritense, Débora Lima.

Geração de renda 
   A final do Festival também foi um importante 
espaço para a geração de renda para pequenos 
empreendedores. Durante o evento, foram 
comercializados produtos da agricultura familiar e 
artesanato, além de doces produzidos pelas 
participantes do Núcleo Setorial das Confeiteiras.

Público aprova evento 
 O festival reuniu um público diversificado que 
aprovou a estrutura do evento. “O Festival 
Gastronômico é uma importante festa na nossa 
cidade. Ótimas atrações e muita variedade de 
pratos”, declarou a moradora do bairro Cardoso, 
Paola Assis. “Achei ótimo o evento. Gostei das 
atrações. O festival é uma grande oportunidade 
para apresentar o melhor da cul inária 
itabiritense”, acrescentou a moradora da Vila José 
Lopes, Anne Camila.

bares e restaurantes de Itabirito, além de ser uma 
ferramenta para o desenvolvimento econômico e 
turístico”, pontuou.

Vencedores do Festival 
  Na avaliação do júri técnico, o grande campeão 
foi o Restaurante Tia Dora, que recebeu R$ 10 mil, 
além de uma bolsa integral da graduação em 
Gastronomia da Faculdade Arnaldo, com o prato 
Remador. Em 2º lugar, com o prato Cadivó, o 
Armazém Café + Bistrô recebeu R$ 8 mil. 
Fechando o pódio, Arena Prosa e Lazer conquistou 
o 3º lugar com o prato Churrasco em Família e 
faturou R$ 6 mil. 
  O prêmio Toninho Didalva, decidido por voto 
popular, foi conquistado pela Arena Prosa e Lazer, 
que recebeu mais R$ 5 mil. 
“O Festival Gastronômico é uma vitrine daquilo 
que temos de melhor na nossa culinária. É uma 

   Com a proposta de fomentar o turismo 
gastronômico, a Secretaria de Patrimônio, Cultura 
e Turismo, promoveu a grande final do Festival 
Gastronômico nesse fim de semana, no Complexo 
Turístico da Estação. A programação do evento, 
nos dias 15 e 16 de junho, contou com cozinha ao 
vivo e apresentações de bandas locais, Vanessa da 
Mata e Amaranto. 
“O Festival Gastronômico de Itabirito é um evento 
que fortalece a nossa identidade cultural. 
Parabenizo todos os restaurantes participantes 
pelos saborosos pratos apresentados. Ver o 
entusiasmo e a participação da nossa população é 
gratificante”, destacou o prefeito Orlando 
Caldeira. 
Para o vice-prefeito, Elio da Mata, o Festival 
Gastronômico é um momento de valorização da 
culinária local, além do fomento à economia. “O 
festival é uma celebração da criatividade dos 
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Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG
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ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

No dia 20 de julho, das 16h às 19h, no SESI 
Mariana, será realizada a entrega dos kits, 
que incluem a camisa da prova e o número 
com o chip eletrônico. No dia da corrida, a 
entrega ocorrerá entre 07h e 8h30. Para 
mais informações, consulte o regulamento 
no site oficial da Prefeitura de Mariana.
29ª corrida da cidade
- Data: 21 de julho
- Largada: 9h da manhã
- Local: Praça Gomes Freire

centro histórico da primeira cidade de 
Minas Gerais, em comemoração ao seu 
aniversário.
 As inscrições estão disponíveis para 
atletas a partir de 16 anos e podem ser feitas 
no site do evento, acessando o Portal do 
Jornal Panfletu´s. O primeiro lote estará 
disponível até 28 de junho ou até que todas 
as vagas sejam preenchidas.

Entrega dos kits

  Estão oficialmente abertas as inscrições 
para a tradicional Corrida da Cidade em 
Mariana. A 29ª edição deste evento é uma 
realização da Prefeitura Municipal de 
Mariana, por meio da Secretaria de 
Esportes, e faz parte das celebrações do 
aniversário da Primaz de Minas.
  A corrida está marcada para o dia 21 de 
julho, com largada às 9h, na Praça Gomes 
Freire. O percurso, com extensão de 7 km, 
levará os participantes pelas belezas do 

ESPORTE: INSCRIÇÕES ABERTAS PARA
A 29ª CORRIDA DA CIDADE DE MARIANA 

Corrida está agendada para o dia 21 de julho e a largada acontece na Praça Gomes Freire.

suficientes. Pessoas motivadas e empáticas 
precisam desenvolver competências técnicas 
para trilhar uma carreira profissional bem-
sucedida.  A hard  e  soft  skills  são 
complementares.
O desenvolvimento pessoal e profissional é uma 
jornada contínua que exige um equilíbrio entre 
competências técnicas e comportamentais. 
Ambos são necessários para formar um 
profissional completo e capaz de contribuir 
positivamente para o ambiente de trabalho. 
Empresas que investem em desenvolver essas 
habilidades em seus colaboradores tendem a ter 
equipes mais engajadas, motivadas e produtivas.

humanizada, com melhores resultados. Investir 
em soft skills é uma estratégia eficaz para 
fomentar ambientes de trabalho positivos, 
impactando diretamente nos níveis de motivação 
e engajamento", destaca Carla Elage.
  Liderança, empatia e comunicação eficiente são 
competências essenciais para uma boa gestão de 
pessoas. "Muitas   empresas cometem o erro de 
promover colaboradores apenas com base em 
suas habilidades técnicas, sem considerar seu 
perfil comportamental. Isso pode levar a um 
ambiente de trabalho tenso e estressante, com 
impacto negativo nos resultados." Completa.
  No entanto, as soft skills sozinhas não são 

  No cenário atual, o desenvolvimento pessoal e 
profissional é essencial para criar ambientes de 
trabalho mais saudáveis e produtivos. Dessa 
forma, é importante aprender a equilibrar 
competências técnicas e comportamentais para 
alcançar o sucesso e a satisfação no ambiente de 
trabalho.
  De acordo com Carla Elage, palestrante, chef 
de cozinha, especialista em expansão e gestão de 
negócios, e founder da startup Ela Lider 360, os 
termos "hard skills" e "soft skills" são 
frequentemente utilizados, mas representam 
conceitos diferentes. “As hard skills são as 
habilidades técnicas diretamente ligadas à área 
de atuação de um profissional. Elas são 
fundamentais para o desempenho das funções 
profissionais. Por exemplo, um chef de cozinha 
precisa conhecer desde a gestão de estoque até 
a elaboração e finalização dos pratos”, explica.
  Por outro lado, as soft skills referem-se às 
competências comportamentais. "Essas 
habilidades  estão  ligadas  ao  nosso 
comportamento e atitudes e são percebidas no 
convívio diário, sem comprovações formais 
como certificações", esclarece a especialista.
No contexto de um chef de cozinha, por 
exemplo, soft skills influenciam a maneira como 
ele se relaciona com sua equipe, oferece 
feedbacks, gere seu tempo e resolve conflitos.

  Impacto no Ambiente de Trabalho

A criação de um ambiente de trabalho positivo e 
profissional depende do equilíbrio entre hard e 
soft skills. "Nada impede um chef de preparar 
um bom almoço, mas as soft skills são cruciais 
para criar um ambiente de trabalho saudável. 
Quanto melhor o ambiente, maior o rendimento 
individual, o que resulta em uma empresa mais 

DESENVOLVIMENTO PESSOAL E 
PROFISSIONAL: O CAMINHO PARA UM 
AMBIENTE DE TRABALHO SAUDÁVEL 

E PRODUTIVO
Palestrante, chef de cozinha e especialista em expansão de negócios, Carla Elage explica como usar os 

conceitos da “hard” e “soft skills”.
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PARCERIA NA EDUCAÇÃO PODE SER PÚBLICO-PRIVADAS
Contratos entre governos e empresas podem ser promissores para resolver gargalos.

investimentos às zonas mais deficitárias e, 
principalmente, estipular marcos regulatórios 
claros.
  Com alocação racional de recursos, regulação e 

fiscalização, PPPs são promissoras para lidar com 
os gargalos da educação brasileira que décadas de 
exclusividade estatal não conseguiram eliminar.

ensino e aprendizagem, cujos indicadores são 
sofríveis no país.
  Entretanto, por óbvio, não são panaceia. É 
preciso realizar diagnósticos para direcionar 

  Num Estado com Orçamento deficitário e 
permeado por amarras constitucionais, como o 
brasileiro, as parceiras público-privadas (PPPs) 
são instrumentos essenciais para impulsionar 
investimentos.
  Esse tipo de contrato entre governos e empresas 
já é usado em infraestrutura e saúde, mas na 
educação, por corporativismo ou ideologia, ainda 
enfrenta resistências ao ser tratado como 
privatização.
  Recentemente, dois estados avançaram em 
iniciativas do tipo. No Paraná, deputados 
aprovaram projeto que transfere a administração 
de escolas à iniciativa privada. Já o governador de 
Minas Gerais, Romeu Zema, autorizou a abertura 
de licitação para PPPs em obras, administração e 
manutenção de unidades da rede pública de 
ensino.
  O decreto paulista prevê parcerias para a 
construção de 33 novas escolas, que podem vir a 
oferecer 35,1 mil vagas em 29 municípios do 
interior do estado. As empresas ficarão 
responsáveis por investir R$ 2,1 bilhões em 
obras, cuja conclusão está prevista para 2027.
  A participação da iniciativa privada ficará 
restrita à gerência administrativa, como serviços 
de vigilância, limpeza e alimentação. A área 
pedagógica continua sob o comando da 
Secretaria de Educação.
  No Paraná, não haverá obras, mas o programa 
vai além na atuação das empresas, que podem 
contratar professores provisórios ou substitutos e 
estipular metas de produtividade —medida que, 
ao lado da avaliação de resultados, deveria fazer 
parte rotineira do sistema público de ensino.
  Parcerias em educação são capazes de aliviar 
gastos de governos e contribuir para que 
secretarias concentrem atenção no processo de 
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TROFÉU EMPRESARIAL 2024
Homenageados Jornal Panetu’s  - EM CONSTRUÇÃO

 
 

12- Angelo Oswaldo (PREFEITO DE 

OURO PRETO)

13- Pedro Sousa (HOMENAGEM 

ESPECIAL)

14 - Antônio Delfonso (HOMENAGEM 

ESPECIAL)

15- ACIAM/CLD MARIANA 

(HOMENAGEM ESPECIAL)

16 - Danilo Brito (HOMENAGEM

7- Luci Zarti Lima (GINECOLOGISTA)

8- Aderly dos Santos (CASA IMPERIAL 

IMÓVEIS)

9- Greisson Anderson (PRESIDENTE 

DA CÂMARA DE BARRA LONGA)

10- Sandrinha Moreira (SECRETÁRIA 

DE DESENVOLVIMENTO)

11- Rita De Cássia (VAREJÃO 

POPULAR)

1- Aurélio (AW IMOBILIÁRIA)

2- Andreia Donadon (ALDRAVISTA)

3- Raquel Lima (DESIGN ODONTO)

4- Edson Agostinho (PRESIDENTE DA 

CÂMARA MUNICIPAL DE 

MARIANA)

5- Cristiano Vilas Boas (VICE 

PREFEITO)

6- Thais Cupertino (PSICÓLOGA)

ESPECIAL)

17- Flávia Gonçalves (Casa Imperial 

Imóveis)

18- Whinter Gonçalves (In Memoriam - 

HOMENAGEM ESPECIAL)

19- Renata Costa (FISIOTERAPIA 

PÉLVICA) GRUPO MATERNA.

20- EM BREVE

   

Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

desconfortos morais e físicos, com uma alma que se 
alimenta, diariamente, de sol. O sofrimento e as 
frustrações são da vida; estão em cada esquina. A 
gente tem que aprender a conversar com a família, 
com professores, com amigos e profissionais sobre 
nossos desconfortos. Por isso e outros motivos 
pessoais, nunca fui fã de livros de autoajuda e 
receitas comportamentais. 
  Creio que esta geração, ainda, não deu certo. 
Perguntaram-me se o gatilho da facada e do tiroteio 
nas escolas, foi a liberação do porte de armas. Para 
refletir sobre uma possível, digo possível, resposta. 
Talvez a liberação de posse e porte de armas, 
somado ao não saber conviver com desconfortos 
físicos e morais, corroboraram com a detonação de 
tragédias. Na minha época de escola, a gente 
fervilhava de raiva, prestes a querer rolar no chão 
com o colega que debochava da gente. Sim, eu 
sentia uma onda de calor envolvendo meu rosto e 
corpo; a raiva aumentava de tamanho, querendo 

uma missão que exige treino, dedicação, zelo e 
perdão. É um exercício diário de equilíbrio e 
paciência. Quem tem equilíbrio das emoções nos 
dias atuais? Eu fervilhava de raiva com os apelidos 
que  recebia  dos  colegas.  Lembro-me, 
perfeitamente, dos guris. 
  Resisti! Meus pais e professores me deram forças 
para combater o bullying. Eu me dei força para 
combater o bullying. Nunca guardei minhas 
frustrações e meus desconfortos. Sempre falei 
desses sentimentos sombrios com pessoas da 
família, escola ou amigos. Eu vivi num ambiente 
propício ao equilíbrio emocional, e aprendi a resistir 
às múltiplas janelas e portas de provocações. 
  Quem tem equilíbrio emocional tem mais chance 
de sobreviver às provações, mazelas, sofrimentos, 
provocações e frustrações da vida. A gente só 
aprende a ser forte, passando pelo sofrimento e 
pelas zonas de desconforto. Não há outro caminho a 
ser trilhado a não ser encarar as sombras e os 

.  Lembrei-me dos apelidos terríveis que recebi na 
minha época de estudante, aquelas fases tórridas da 
pré-adolescência e adolescência. Fervilhavam 
nomes que descreviam minhas características 
físicas ou maneira de ser, em tom ácido de deboche, 
mesmo. Nunca curti gente debochada. Nunca fui 
intolerante e vingativa com os debochados. 
  Os debochados têm um coração atormentado e 
triste. Vivem e se alimentam de ridicularizar o 
outro... Coitados dos debochados, carecem de 
terapias intensas; são corrosivos e tóxicos ao 
extremo. Aprendi com meus pais que bullying (na 
minha época este termo não era usado, mas eu sabia 
o que era ofensivo!) não se combate com violência 
nem com chutes, tapas, facadas, pauladas ou tiros. 
  Bullying se combate com equilíbrio das emoções, 
para ignorar os ofensores; sabendo equilibrar iras e 
impulsos, reações e ações, ou tempestade de 
adrenalina, que nos fazem reagir em situações de 
perigo. Eu sei que ignorar uma ofensa não é fácil. É 

tomar minha razão e emoções. 
  Mas eu respirava fundo; ia para o banheiro. 
Molhava o rosto com água fria. Mais tarde, eu 
desabafava com meus pais ou irmãos. A raiva ficava 
pequena, menor do que minha estatura. Noutro dia, a 
raiva diminuía, diminuía... Aprendi a falar dos meus 
desconfortos e de minhas frustrações. Nunca guardei 
sentimentos ou sensações, que não dava conta de 
dominar ou controlar. Raiva e desconfortos 
acumulados nos adoecem, tomam conta da vida, dos 
sonhos e futuro. A vida é curta! Justiça com as 
próprias mãos é barbárie. 
  Os poderes constituídos é que são instituições 
credenciadas para julgar. Já pensou a vida, se cada 
um tomasse a  iniciativa de fazer justiça com as 
próprias mãos? Sodoma e Gomorra! Deus vai ter que 
acabar com o mundo, de novo? Talião de novo, não! 
Com serenidade e muita perseverança, esta geração, 
ainda, pode dar certo!

ESTA GERAÇÃO AINDA PODE DAR CERTO 
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  Aconteceu na última segunda-feira (17/06) no 
Centro de Convenções de Mariana, o Dia do 
F o r n e c e d o r  VA L E ,  e m  p a r c e r i a  c o m  a 
ACIAM/CDL Mariana. Uma ação gratuita, que teve 
como objetivo criar um ambiente de aproximação 
entre as empresas de Mariana e a mineradora Vale. 
  Na oportunidade, Olemar Tibães, gerente de ESG 
de operações Mariana, juntamente da equipe de 
relacionamento institucional, suprimentos e do 
programa Partilhar, apresentaram às empesas 
presentes o que a VALE tem feito para realizar 
compras locais. Contudo, passaram as orientações 
de como se cadastrar como fornecedor da Vale, 
tiraram dúvidas e apresentaram o Programa 
Partilhar, que tem como objetivo apoiar e incentivar 
a cadeia de fornecedores da Vale a contribuir para o 
desenvolvimento sustentável das regiões em que a 
empresa atua.

 "Este evento é um passo importante para fomentar 
o desenvolvimento econômico local. O apoio ao 
crescimento das empresas locais, impulsiona a 
economia do município. Trata-se de uma grande 
oportunidade para que as empresas locais se 
apresentem, para que a VALE conheça o que o 
nosso mercado oferece, ampliando o rol de produtos 
e serviços que podem ser incluídos nas compras 
locais", destacou Ana Cristina, Presidente da 
ACIAM/CDL Mariana.

ACIAM/CDL DESENVOLVIMENTO E OPORTUNIDADE: 
MARIANA REALIZA O DIA DO FORNECEDOR VALE 

ACIAM/CDL e VALE estreitando relações com o empresariado marianense.
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG - 
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas-Mariana

Telefone: 35573733 / 971944913 Cozinha Salvador 4 peças.

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª 
ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juiza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro 
Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos 
quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5001687-
25.2024.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por NICOLAU BITENCOURT 
DE OLIVEIRA, brasileiro, empresário, portador do RG nº M-3242446 SSP/MG, CPF nº 806.242.606-82, 
casado em regime de comunhão parcial de bens com JÚNIA PASSOS SOARES BITENCOURT DE 
OLIVEIRA, brasileira, empresária, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF n° 780.846.606-91, 
residentes e domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edifício Medin, apartamento 301, Praia da 
Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370, do imóvel urbano constituído com área de 189,96m², compreendido 
num perímetro de 69,42m, situado na Rua Augusta Bittencourt Oliveira, nº 02, Bairro Pilar, Ouro Preto/MG, 
com as seguintes medições e confrontações: “Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas 
N 7.745.150,47m e E 655.408,10m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de RUA AUGUSTA 
BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 2 com o seguinte azimute e distância: 126°53'11" e 6,96 m até o 
vértice 2, de coordenadas 7.745.146,29m e E 655.413,67m; deste segue confrontando com o imóvel de 
propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância: 
216°21'04" e 26,94 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.124,59m e E 655.397,70m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de GABRIEL BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 5 com 
os seguintes azimutes e distâncias: 298°46'53" e 4,28 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.745.126,65m e E 
655.393,95m; 286°43'09" e 2,75 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.745.127,44m e E 655.391,32m; deste 
segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 
1 com o seguinte azimute e distância: 36°04'39" e 28,49 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste 
perímetro”. Todas as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro e 
encontram-se representadas no sistema UTIVI, referenciadas ao Meridiano Central 45WG, tendo como o datum 
SIRGAS 2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculadas no plano de projeção UTM. E, 
por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais 
interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o 
fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para que 
ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, 
expedir o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste 
Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 11 de junho de 2024. 
Eu, Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente de Secretaria subscrevi.

CELSO COTA AFIRMA QUE NO ANIVERSÁRIO DE MARIANA 
A ATRAÇÃO ARTÍSTICA SERÁ O GRUPO RAÇA NEGRA

Grupo se apresenta em Mariana no dia 16 de julho, terça-feira na Praça da Sé. Arraiá da Cidade Alta será em setembro com Calcinha Preta e Mariana Fagundes.

Minas.
  Prefeito confirmou também que o Arraiá da 
Cidade Alta está confirmado e acontece no dia 7 

de setembro com atrações de renome nacional 
confirmadas como a Banda Calcinha Preta e a 
artista Mariana Fagundes. 

aniversário da Primaz de Minas terá o grupo 
Raça Negra.  Grupo se apresenta no dia 16 de 
julho na Praça da Sé, no coração da Primaz de 

  Prefeito de Mariana, Celso Cota, afirma em 
entrevista à Rádio Mariana FM nesta quarta-
feira (19/06), que a atração artística no 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

O DISCO VOADOR
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da Revista 

Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

licença médica remunerada, passou a sair de casa por insistência da 
irmã, que o sentia macambúzio e reflexivo por demais. Com muito 
custo, passou a frequentar um bar a quatro quarteirões de sua residência 
e lá passava os dias, das nove da manhã às cinco da tarde, bebendo a 
sua cerveja cusquenha, importada do Peru. 
A princípio, o dono do estabelecimento, Abel, não lhe devotou maior 
atenção. Apenas o servia numa mesa ao canto e assim era prática, ainda 
mais que contava com a freguesia certa de dois contumazes bêbados 
que, religiosamente, marcavam o ponto. Com o passar dos dias, 
quiseram interagir com o catedrático professor, mas este se mantinha 
arredio e concentrado na sua cerveja. Por vezes, os dois o provocavam, 
com tolas brincadeiras, e nesses momentos Abel ameaçava-os de 
expulsão, se continuasse a perturbar a paz do sorumbático pesquisador.
  Só após algum tempo, o proprietário teve saciada a curiosidade acerca 
do seu reservado freguês. Informaram-no acerca dos títulos e títulos de 
Artur. Com muita parcimônia, questionou-o acerca de seus feitos, ao 
que este desconversou e afirmou se tratar de assunto de pouca 
relevância. Modéstia assim não era usual, ainda mais se pensarmos em 
muitas pessoas que se auto intitulam tanto, às vezes sem mérito algum. 
O segredo vazou e a freguesia cativa do bar começou a enviar indiretas 
e algumas diretas para o pesquisador. Num final de tarde, quando o 
dono propôs que ele deixasse a conta para pagar depois, pois estava 
sem troco, foi surpreendido pela sentença esclarecedora de Artur:

— Não posso deixar nenhuma pendência aqui na Terra. Empreenderei 
uma viagem em breve e quero deixar tudo resolvido. 
  Num dia, no início da noite, o dono do bar travou diálogo com a tosca 

irmã do professor, que, desiludida afirmou que o irmão endoidara de 
vez. Dizia que estava de partida, que um disco voador viria buscá-lo e, 
para tanto, definira todas as questões práticas referentes à vida aqui na 
Terra, transferindo a ela uma polpuda poupança acumulada dos seus 
vencimentos como professor universitário. A irmã esclarecera que, 
apesar de saber que o irmão era um doido varrido, estranhara a calma e 
lucidez dele ao detalhar todas as providências para que a sua família 
não ficasse sem provimentos. Abel já percebera essa característica pra 
lá de racional do seu freguês. Despediram-se e como não conseguiu 
segurar a língua, acabou confidenciando a um dos bêbados do recinto, 
que ficou de implicar com Artur nos dias seguintes.
  Alvo agora de brincadeiras, e sentenças cheias de duplo sentido, Artur 
mergulhou em si de tal forma que parecia habitar uma outra galáxia. Os 
provocadores acabaram perdendo a graça, ainda mais no dia em que ele 
levou a sua mochila de couro, carregada de roupas. Um pouco antes 
das quatro, pagou a conta, abriu enfim um sorriso a todos, incluindo os 
seus irmãos que excepcionalmente estavam no bar (a pedido dele) e 
com a proteção de uns óculos escuros sacados do estojo novo, foi o 
único a não se ofuscar com a luminosidade excessiva vinda do alto. 
Sorrindo e enigmático, foi abduzido por um disco que solenemente 
levantou voo, deixando a todos os habitantes de Araçatuba admirados 
de tanta coisa estranha acontecida naquele instante.
  Os parentes próximos, os fregueses e o dono do bar comentavam entre 
si que Artur Barbosa, a despeito de ser vítima de tantas brincadeiras 
tolas, sempre tivera razão. Curiosos ficaram para encontrar um ufólogo 
que tentasse explicar tudo. A matéria foi amplamente noticiada pela 
imprensa do mundo inteiro, tornando Araçatuba bastante conhecida.  
    

  Artur Barbosa, 58 anos, era um conceituado catedrático e, na área de 
Ciências Humanas, não havia curso ou disciplina acadêmica que não 
tivesse feito. Primeiramente, formou-se em Letras. Depois cursou 
Pedagogia. Concluído o curso, fez Filosofia. Com pós-graduação, 
mestrado e doutorado, passou a cursar Psicologia e concluiu o curso com 
méritos. Pesquisador nato, gostou da experiência de residir em Araçatuba e 
passou a estudar Ufologia por diversão. Um estudioso de tal envergadura 
haveria de ter complicações em suas relações pessoais, e assim era. 
Solteiro convicto, desinformado das coisas do mundo prático, foi 
resgatado pelo irmão e pela irmã, esta inculta, que vivia propagando que 
Artur havia perdido o nexo com o mundo real, pois leitura demais acaba 
atrapalhando as ideias, e isso levava à loucura (preconceito, aliás, 
comungado por muitas pessoas com pouca afeição às letras e aos estudos).
  Ufólogo por consequência, Artur fora convidado a proferir palestras por 
todo o Brasil e alguns países da América, mas   resolveu declinar. De 

SAÚDE: PREFEITURA DE MARIANA 
REALIZA REPAROS NA UBS DO 

SUBDISTRITO DE MARGARIDA VIANA
Cobrança par�u da comunidade de Margarida Viana e foi atendida.

danificada há um ano, além da troca de piso, sanitários, 
reforma do telhado, reparo de infiltrações, colocação de 
alambrado e pia. Em breve, a unidade será entregue, 
proporcionando à população acesso aos serviços básicos de 
saúde com mais dignidade e conforto.

  A Subsecretaria de Obras (SGU) em parceria com a 
Secretaria de Saúde, está realizando intervenções na Unidade 
Básica de Saúde (UBS) do subdistrito de Margarida Viana, em 
Furquim.
  As melhorias incluem a extensão da rede elétrica, que estava 
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Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879
FISIOTERAPIA CIRCULATÓRIA NO INVERNO: CUIDADOS ESSENCIAIS PARA A SAÚDE DOS IDOSOS

 melhorar a circulação e manter as articulações 
saudáveis. A fisioterapia pode incluir exercícios 
específicos que podem ser realizados no 
conforto de casa. 
2. **Hidratação Adequada:** A hidratação é 
crucial, mesmo nos meses frios. A água ajuda a 
manter o sangue fluido e a promover uma 
circulação saudável. Incentive o consumo 
regular de líquidos, adaptando as necessidades 
individuais. 
3. **Roupas Adequadas:** Utilizar roupas 
apropriadas para o inverno é fundamental. 
Vestir-se em camadas permite que o corpo 
mantenha uma temperatura adequada, 
prevenindo a vasoconstrição excessiva. 
4. **Ambiente Aconchegante:** Manter a casa 
bem aquecida e livre de umidade é importante 
para prevenir resfriados e outras complicações 
respiratórias, que podem afetar a saúde geral e a 
circulação dos idosos. 

5. **Monitoramento Contínuo:** Visitas 
regulares ao fisioterapeuta são essenciais para 
ajustar o plano de tratamento conforme 
necessário e monitorar o progresso. A 
fi s i o t e r a p i a  d e v e  s e r  p e r s o n a l i z a d a , 
considerando as condições de saúde individuais 
de cada idoso. 
  Cuidar dos idosos durante o inverno é uma 
missão que exige car inho,  a tenção e 
conhecimento especializado. A fisioterapia 
circulatória se apresenta como uma solução 
eficaz para promover a saúde e o bem-estar, 
garantindo que essa estação seja aproveitada da 
melhor forma possível. Com um plano de 
cuidados adequado, é possível transformar o 
inverno em uma estação de aconchego e 
vitalidade para nossos queridos idosos. 
  A prevenção e o cuidado contínuo são os 
maiores aliados para uma vida longa e saudável, 
independentemente da estação do ano.

Os vasos sanguíneos se contraem, um processo 
conhecido como vasoconstrição, para preservar 
o calor corporal.     Embora esse mecanismo 
seja natural e necessário, ele pode trazer 
desafios para os idosos, que já podem ter um 
sistema circulatório comprometido.  A 
circulação reduzida pode levar a extremidades 
frias, dores articulares e musculares, e em casos 
mais  graves ,  problemas cardíacos .  A 
fisioterapia circulatória oferece uma série de 
benefícios, fundamentais para garantir a 
qualidade de vida dos idosos durante o inverno. 
  Para maximizar os benefícios da fisioterapia 
circulatória e garantir a saúde dos idosos 
durante o inverno, alguns cuidados adicionais 
são essenciais: 

1. **Manter-se Ativo:** Mesmo com o frio, é 
importante que os idosos se mantenham ativos. 
Exercícios leves e caminhadas podem ajudar a 

 
  No entanto, para os idosos, essa estação do ano 
exige uma atenção redobrada, especialmente no 
que diz respeito à saúde circulatória. A 
fisioterapia circulatória emerge como uma 
aliada fundamental para garantir que nossos 
queridos idosos passem pelo inverno com bem-
estar e vitalidade. A fisioterapia circulatória é 
uma especialidade que foca na melhora da 
circulação sanguínea e linfática, crucial para a 
saúde de qualquer pessoa, mas especialmente 
vital para os idosos. 
  No inverno, o frio intenso pode causar 
vasoconstrição, reduzindo o fluxo sanguíneo e 
aumentando o risco de problemas circulatórios, 
como trombose e varizes. Esse cenário torna a 
intervenção fisioterapêutica ainda mais 
relevante, promovendo a circulação adequada e 
prevenindo complicações. Durante os meses 
frios, o corpo humano trabalha de maneira 
diferente para manter sua temperatura. 

foi o caso do atual vereador Ediraldo Ramos, 
também conhecido como Pinico. Pinico diz que 
foi uma tarde muito agradável que teve o prazer de 
passar e parabeniza o clube “Amigos do Cavalo” e 
demais organizadores por um concurso tão bem 

preparado.
   É importante que haja o incentivo a esses e 
eventos para que a população possa se juntar e ter 
momentos de lazer e sociabilidade com outras 
pessoas da comunidade.

ao evento, e são avaliados os critérios de 
criação dos animais apresentados. 
    Porém essa cerimônia abrange todos os 
públicos que quiserem ter uma noite 
agradável com seus familiares e amigos, que 

   No último final de semana, 15 e 16 de junho, 
ocorreu a tão esperada 3ª edição do 
“Mangalarga Marchador” no Parque Mina 
del Rey. Em toda nova edição ocorre uma 
competição de cavalos, da raça que dá nome 

VEREADOR EDIRALDO RAMOS ACOMPANHA EVENTO NA 
SEMANA DO CAVALO 

“Mangalarga Marchador” foi um evento organizado pelo clube “Amigos do Cavalo”.

O inverno traz consigo um charme inegável, com seus dias mais curtos, noites aconchegantes e o desejo de aproveitar 
momentos tranquilos em casa.
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oração mental, chamada jaculatória, repetida 
incansavelmente por cristãos no mundo inteiro, é 
uma reação à Palavra de Jesus no Evangelho: 
“aprendei de mim, porque sou manso e humilde 
de coração!” (Mt 11,28). Como nossa regra de 
vida e de conduta é assemelharmo-nos ao jeito de 
ser e de viver de Jesus, desejamos que os mesmos 
dons da humildade e mansidão estejam presentes 
também em nossos corações. 
  O mês de junho é marcado na Igreja Católica por 
um devocionário de ações em honra ao Sagrado 
Coração de Jesus. Compreendemos facilmente 
que não se trata da fé ao membro cardíaco do 
Senhor, mas metaforicamente de todo o seu ser: 
corpo, alma, mente, espírito e divindade. De toda 
a sua divindade e humanidade integradas em seus 
gestos, palavras e ações! Um coração sagrado, 
numa vida sagrada e consagrada ao amor, ao 
serviço, à doação, numa inteira fidelidade ao Pai e 
profunda abertura ao Espírito. O coração de Jesus 
transborda em amor filial. Provado em sua 

humanidade, tentado em solidariedade a nós, foi 
fiel ao “coração amoroso” do Pai e ao seu plano 
de nos criar por amor para nos amar e fazer-nos 
participar deste amor. 
  Ora, a maior homenagem que podemos prestar 
aos divinos corações, que na verdade não são 
três, mas um só coração simbolizado pelo 
Coração Sagrado de Jesus, é praticar o que uma 
antiga e sempre nova canção do eterno padre 
Zezinho nos ensinou: 

Amar como Jesus amou / Sonhar como Jesus 
sonhou / Pensar como Jesus pensou / Viver como 
Jesus viveu / Sentir o que Jesus sentia / Sorrir 
como Jesus sorria / E ao chegar ao fim do dia / 
Eu sei que eu dormiria muito mais feliz.  

Ousemos amar como o Senhor nos amou.

para fora do peito?” Detendo-se em seus passos, 
o Pai, um reverendo Luterano que ia para a 
celebração dominical de costume, parou em 
frente à imensa catedral, fitou a imagem com um 
semblante sério, ficando em silêncio por alguns 
segundos, buscando no coração de pai a 
sabedoria para responder ao filho o que o pequeno 
havia acabado de perguntar. Percebendo que o 
filho precisava mais de afeto do que de 
doutrinação naquele instante, abaixou-se 
pacientemente, olhou para o filho, olhos nos 
olhos, colocou a mão no peito da criança, à altura 
de seu pequeno coração e disse, inspiradamente: 
“aquela imagem representa Jesus, filho! Ele 
amou tanto a Deus, seu Pai, e ao próximo, mas 
tanto, tanto mesmo, que seu coração não coube 
dentro do peito! Por isso estamos indo à igreja! 
Pedir a Jesus que nos dê um coração manso e 
humilde como o coração dele”.
  “Senhor, manso e humilde de coração, fazei o 
nosso coração semelhante ao vosso”! Essa breve 

Neste mês de junho dedicado ao Sagrado 
Coração de Jesus, retomo a reflexão acerca 
do sentido desta devoção na fé católica. 

  Pai e filho caminhavam tranquilamente em 
direção à igreja, numa manhã de domingo, como 
as primeiras comunidades cristãs costumavam 
fazer (cf.1Cor16,2; Atos20,7), na memória da 
ressurreição de Cristo. Passando em frente a uma 
catedral dedicada ao Sagrado Coração de Jesus, a 
criança entreteu-se com uma enorme imagem do 
Sagrado Coração bem acima da porta de entrada 
do templo. A imagem era mesmo enorme, em 
tamanho real. O Cristo tinha o coração destacado 
fora do peito com os sinais da paixão que o 
Mestre sofrera: a cruz sobre o coração, a coroa de 
espinhos em torno ao coração e chaga aberta no 
coração, gotejando sangue. Forçando o Pai a 
diminuir seus passos, e olhando para a imagem, o 
filho, apontando com o indicador, perguntou: 
–“Papai, por que o coração daquele homem saiu 

DA HUMILDADE E MANSIDÃO DO SAGRADO CORAÇÃO 
Diácono Robson Adriano  / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

para adultos e crianças em estado crítico. 
Além disso, serão oferecidos serviços de 
atendimento médico, exames laboratoriais, 
raio-X e medicação. Na fase final, estão sendo 
realizadas a construção da rede hidráulica, 
elétrica e a pavimentação dos pátios.

de urgência e emergência e fortalecer a rede 
pública de saúde.
  A UPA está sendo construída no bairro São 
Pedro e terá uma estrutura de dois andares. 
Ela contará com dez consultórios, 24 leitos de 
observação e mais seis leitos de emergência 

 Depois de longos anos de espera e situações 
atípicas, a UPA 24 horas pode ser entregue ao 
município de Mariana. Essa unidade será um 
importante equipamento público na área da 
saúde do município e da região, com o 
objetivo de melhorar o atendimento de casos 

UPA 24H: UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO DE MARIANA 
DEVE SER ENTREGUE NO FINAL DO MÊS DE JULHO É O QUE 

AFIRMA PREFEITURA 
O poder Executivo de Mariana está finalizando as obras da Unidade de Pronto Atendimento (UPA) 24h, prevista para ser entregue à população no final de julho.
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Líder gás 
35574000

(31)986840291

Decoraçaõ , utilidades, presentes 
e brinquedos...

Endereços: Av Manoel Leandro Corrêa 28 B e agora
NO CENTRO DE MARIANA! AGUARDEM!

COMARCA DE OURO PRETO-MG – EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. ANA PAULA LOBO PEREIRA DE 
FREITAS, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, em substituição, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do 
seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos 
eletrônicos nº 500168810.2024.8.13.0461 da Ação de USUCAPIÃO proposta por: NICOLAU BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileiro, 
casado, empresário, filho de Benedito Pedro de Oliveira e Augusta Bitencourt de Oliveira, portador do RG nº M3242446 SSP/MG, CPF nº 
806.242.606-82, e JÚNIA PASSOS SOARES BITENCOURT DE OLIVEIRA, brasileira, casada, empresária, filha de Hugo Bento Soares e 
Raimunda Passos Soares, portadora do RG n° MG-3.472.536, SSP/MG, CPF n° 780.846.606-91, ambos casados entre si, residentes e 
domiciliados na Alameda Erothildes Penna Medina, n. 3, Edificio Medina, apartamento 301, Praia da Costa, Vila Velha/ES, CEP: 29.101-370, do 
imóvel urbano, com área total de 181,24 m², área construída de 55,89 m², inserido no perímetro de 66,79 m, situado na Rua Augusta Bittencourt 
Oliveira, nº 3, Pilar, Ouro Preto/MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de 
coordenadas N 7.745.146,29m e E 655.413,67m; deste segue confrontando com a RUA AUGUSTA BITTENCOURT OLIVEIRA, até o vértice 
2 com o seguinte azimute e distância: 126°52'12" e 7,50 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.745.141,79m e E 655.419,67m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 3 com o seguinte azimute e distância: 
219°12'55" e 26,10 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.745.121,57m e E 655.403,17m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade 
de GABRIEL BITTENCOURT DE OLIVEIRA, até o vértice 4 com o seguinte azimute e distância: 298°54'11" e 6,25 m até o vértice 4, de 
coordenadas N 7.745.124,59m e E 655.397,70m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NICOLAU BITTENCOURT DE 
OLIVEIRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 36°21'04" e 26,94 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste perímetro. 
Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema UTM, referenciadas ao Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo 
como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano de projeção UTM. Tudo conforme 
planta topográfica anexo. E, por este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 
15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, como verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do CPC). Ficando 
constado que, em caso de revelia, será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, CPC. E, para que ninguém alegue ignorância, 
mandou a MM ª Juíza de Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e 
Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 25 de abril de 2024. Eu, Andrea Mara Guimarães Cardoso, Gerente de Secretaria, em 
substituição, subscrevi.

OURO PRETO: MEIO AMBIENTE COMEMORA 25 ANOS DE 
EDUCAÇÃO AMBIENTAL NO MUNICÍPIO

Evento reuniu várias Associações de Catadores de Reciclados do Município, na Semana do Meio Ambiente.

na gestão de resíduos auxiliando significativamente 
para a sustentabilidade. Assim, é imprescindível 
que haja a valorização dessas pessoas e a ampliação 

de programas de melhorias das suas condições de 
vida, resultando em um trabalho.

Ambos os estudos são desenvolvidos pela Ufop.
  As pessoas que atuam como catadores de 
recicláveis desempenham um papel fundamental 

  Várias ações foram desenvolvidas pela Prefeitura, 
em comemoração à Semana do Meio Ambiente, 
com o intuito de reforçar, informar e investir 
sempre mais na conscientização acerca da natureza, 
bem como nas condições em que vivem os seres.
  Dentre as várias atividades desenvolvidas pela 
Secretaria de Meio Ambiente, no dia 12 de junho, 
foi a vez de celebrar os 25 anos da Educação 
Ambiental com Catadores de Materiais Recicláveis 
de Ouro Preto e reuniu catadores das Associação de 
Catadores de Materiais Recicláveis da Rancharia 
(Acmar), do Bairro Padre Faria, e dos distritos de 
Antônio Pereira e de Cachoeira do Campo.
  Na ocasião, o prefeito falou sobre a relevância dos 
serviços prestados por essas pessoas e fez a entrega 
de certificados de Mérito Ambiental às Associações 
de Catadores de Recicláveis do Município como 
reconhecimento pelo empenho e dedicação às 
questões ambientais. Chiquinho de Assis, também 
destacou a importâncias dos trabalhos e 
parabenizou todas as associações pela atuação, 
auxiliando na preservação da natureza.  Também as 
Associações homenagearam pessoas da Secretaria 
de Meio Ambiente e alguns colaboradores.
  Compondo as comemorações, foi apresentado o 
projeto “Engenharia para Sustentabilidade e 
Empreendedorismo Social” (ESES), coordenado 
pelo professor Máximo Eleotério. Os estudos 
trazem informações sobre a importância de fazer a 
triagem dos matérias antes de enviá-los para a 
reciclagem, pois nem todas as tecnologias estão 
disponíveis em todos os lugares. Assim, é 
fundamental saber quais materiais são recicláveis 
em sua região. Também foi apresentado o projeto 
“Ciclo Saudável”, coordenado pela professora 
Cláudia Carneiro, que tem como objetivo 
promover a saúde e garantir dignidade menstrual. 
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

horários de pico, a superlotação dos ônibus tem 
se mostrado um cenário propício para o 
assédio, e a implementação de ônibus 
exclusivos para mulheres seria uma medida 
preventiva significativa.
  A reunião concluiu com a proposta de realizar 
um estudo detalhado sobre a quantidade de 
mulheres que utilizam o transporte público e as 
incidências de assédio, além de formar uma 
comissão responsável para analisar o projeto. 
Sônia Azzi insistiu que o projeto fosse 
submetido a votação em plenário, enfatizando a 
importância de não arquivá-lo sem uma 
discussão ampla e democrática.

Geize Dias

mais estudos para entender a extensão do 
problema e encontrar  soluções mais 
abrangentes. No entanto, a insistência em 
estudos adicionais pode ser vista como uma 
tentativa de postergar a implementação de 
medidas urgentes para a proteção das mulheres.
  A importância do projeto proposto não pode 
ser subestimada. A proposta visa proporcionar 
um ambiente mais seguro para as mulheres no 
transporte público, um espaço onde muitas 
vezes enfrentam situações de assédio e 
desconforto. O projeto não só busca atender a 
uma demanda crescente por segurança, mas 
também promove a igualdade de gênero e a 
proteção dos direitos das mulheres. Em 

  Na última segunda-feira, 17, a Câmara 
Municipal de Mariana foi palco de uma reunião 
significativa, onde o Projeto de Lei da 
vereadora Sônia Azzi, que propõe a criação de 
ônibus exclusivos para mulheres no transporte 
público municipal, enfrentou obstáculos 
consideráveis.
  A discussão teve início com questionamentos 
sobre a viabilidade do projeto. O representante 
do Departamento Municipal de Trânsito 
(DEMUTRAN), Sr. Eliabe Freitas, explicou 
que a implementação do projeto exigiria a 
retirada de um ônibus existente ou a adição de 
novos veículos à frota, ambas as opções 
implicando custos adicionais significativos. 
Além disso, destacou a falta de dados sobre a 
quantidade de mulheres que utilizam o 
transporte público, o que dificulta a estimativa 
de necessidades específicas para atender a 
demanda feminina.
  Sônia Azzi destacou que o projeto havia 
recebido parecer favorável do jurídico e da 
assessoria contábil, e que não apresentaria 
despesas adicionais, tratando-se de uma 
questão administrativa e política. Ela 
argumentou que a proposta é essencial para 
atender às necessidades das mulheres, 
especialmente no contexto do projeto Tarifa 
Zero. Dr. Israel Quirino, jurídico da vereadora, 
reiterou que a inclusão de um novo veículo na 
frota não geraria novos gastos, já que poderia 
ser utilizado um ônibus de reforço que não é 
frequentemente usado.
  O debate também abordou questões como 
superlotação e assédio nos transportes públicos. 
Vários vereadores concordaram que a proposta 
é importante, mas sugeriram a necessidade de 

DEBATE ACIRRADO: PROJETO DE LEI 
SOBRE ÔNIBUS EXCLUSIVOS PARA 

MULHERES EM MARIANA ENFRENTA 
DIFICULDADES

A discussão teve início com questionamentos sobre a viabilidade do projeto.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

ARGAMASSA ACIII 20KG 
QUARTZOLIT-  R$39,99

ARGAMASSA ACIII 20KG 
PRECON-R$33,99

PISO INCEFRA 45X45-A-R$19,99M2PISO INCEFRA 45X45-A-R$19,99M2

TINTA CORAL RENDE 
MUITO-R$289,90 LATA

TINTA PAREDE NOVA QUARTZOLIT-
R$149,90 LATA

CIMENTO 
CAMPEÃO 
50KG CPII

R$32,90
DINHEIRO
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NOVA IDENTIDADE PROMETE RESISTIR A FRAUDES E 
PODE INCORPORAR 12 DOCUMENTOS ESSENCIAIS

Dados cadastrais do cidadão serão inscritos na tecnologia blockchain, cujos registros são imutáveis e protegidos por criptografia.

O uso de tecnologias rendeu à carteira o prêmio High 
Security Printing de melhor identidade da América 
Latina na última sexta-feira (07/06).
"Com a tecnologia de blockchain, os dados estarão 
mais seguros para transacionar as informações e vai 
dar credibilidade tanto para o cidadão quanto para o 
órgão que está gerindo aquele dado", afirma Amorim.
A blockchain que agora é usada para a CIN foi lançada 
pelo Serpro em 2021 para o cadastro compartilhado da 
Receita Federal, cujo objetivo é dividir informações de 
bases como CPF e CNPJ com outros órgãos públicos 
que solicitassem o acesso.
  Ainda que a nova carteira possa concentrar dados de 
vários documentos dos cidadãos, não será possível 
encontrar todos esses registros em um único lugar. Isso 
porque a rede blockchain é descentralizada e, portanto, 
as informações não estão localizadas em um mesmo 
computador.
  Assim, se houver um ataque cibernético que consiga 
acessar a blockchain, ele afetaria apenas o computador 
que foi alvo de invasão, e não toda a rede, de acordo 
com Alexandre Amorim.
"Se hipoteticamente alguém atacar, ele vai atacar uma 
base, e não vai conseguir pegar os dados das outras. 
E, para cada base e cada máquina, há uma tecnologia 
embarcada para proteger esses dados."
  O fato de que as informações registradas em 
blockchain não podem ser apagadas vai criar um 
histórico de informações sobre o cidadão caso algo 
seja atualizado, em vez de alterar o que foi cadastrado 
originalmente.
  Os autorizados a acessar a rede receberão uma chave 
para isso. Segundo Hugo Kuribayashi, professor de 
sistemas de informação da Unifesspa (Universidade 
Federal do Sul e Sudeste do Pará), um dos aspectos 
mais importantes para garantir a segurança da 
blockchain está na proteção dessas chaves.
"A chave é tão importante quanto a informação que a 
gente pretende proteger. Se ela for comprometida, 
potencialmente esses dados também serão."
  Segundo o presidente do Serpro, Alexandre Amorim, 
o fato de que o uso das chaves será destinado a órgãos 
públicos   já leva proteção à rede. Ele afirma que 
algumas, como as da empresa pública, permitem o 
cadastro de novos dados, enquanto outras permitem 
apenas a leitura.

"Esses órgãos são qualificados com tecnologia e 
somente eles vão ter acesso. Quando o dado começa a 
transitar, ele faz isso com uma tecnologia que também 
vai ser segurança. O aspecto de zelo é nesse fluxo", 
afirma.
  Kuribayashi diz que, por outro lado, unificar e 
padronizar a proteção aos dados em um mesmo lugar 
vai melhorar a segurança, em vez de permitir que cada 
órgão de identificação estabeleça uma política desse 
tipo.
É o que Naiara Santos, papiloscopista da Polícia Civil 
do Pará, espera da nova tecnologia. Segundo ela, que 
hoje precisa pedir informações às secretarias de 
segurança pública de outros estados, acessar dados da 
população em uma única base vai facilitar o trabalho.
  Naiara fez pesquisa de mestrado sobre uso de 
blockchain para identificação civil e, para ela, o ideal é 
que órgãos públicos acessem apenas os dados dos 
cidadãos que lhes são pertinentes.
"A Receita Federal, por exemplo, não precisa ter 
acesso à digital do cidadão, porque eles não têm que 
fazer esse tipo de verificação. Mas podem ter acesso 
ao que está vinculado ao CPF."
O decreto sobre o serviço de identificação do cidadão, 
publicado em novembro do ano passado, determina 
que os órgãos só terão acesso aos dados mínimos 
necessários para cumprir com sua finalidade.
O que é preciso levar?
Documento com CPF
Certidão de Nascimento ou de Casamento (original e 
cópia simples)
Há outros requisitos?
Ter uma conta Gov.br no nível Prata ou Ouro
Ser maior de 16 anos
Estar em situação regular na Receita Federal (dados 
devem estar idênticos em relação aos da certidão de 
nascimento/casamento)
Não ter outra solicitação da CIN em andamento
Qual o custo do documento?
A primeira via da CIN é gratuita.
Onde posso emitir o documento em sp?
O aplicativo Poupatempo informa quais postos estão 
emitindo a carteira.
Até quando poderei usar o RG?Os cidadãos têm até 
28 de fevereiro de 2032 para fazer a troca do RG pela 
CIN.

pública de tecnologia Serpro (Serviço Federal de 
Processamento de Dados).
  Isso porque compilar esses dados ajuda a construir 
uma melhor identificação biográfica do indivíduo, o 
que, segundo ele, reduz as chances de fraude.
  Além disso, centralizar documentos na CIN visa 
facilitar o acesso de entes públicos ao histórico da 
vida inteira dos brasileiros.
Esta é a terceira reportagem da série Governo 
Digital, de Vida Pública que discute o presente e o 
futuro de avanços e   entraves tecnológicos na gestão 
pública do Brasil.
  A emissão da identidade está em andamento em 24 
unidades da federação e 8,1 milhões de brasileiros já 
fizeram a nova carteira. O prazo para trocar o RG, que 
será extinto, pela CIN vai até 28 de fevereiro de 2032.
A identidade será impressa apenas em papel. Alguns 
estados vão disponibilizar a carteira em policarbonato 
(plástico),   mas o cidadão deverá pagar para ter essa 
versão.

  Todo cidadão que fizer a nova CIN (Carteira de 
Identidade Nacional) poderá incluir na carteira os 
dados de 12 documentos essenciais, desde a certidão 
de nascimento até o cartão do SUS. Os dados 
cadastrais, como nome, data de nascimento e CPF, 
ficarão registrados em uma rede blockchain, a 
mesma tecnologia usada para criptomoedas como o 
Bitcoin.
  A blockchain é um banco de dados que pode ser 
compartilhado entre diferentes computadores e cujas 
informações cadastradas não podem ser alteradas.
  No caso da tecnologia adotada pela CIN, apenas 
quem tiver permissão poderá acessar os dados 
protegidos por criptografia, diferentemente do que 
ocorre na maior parte das moedas virtuais. Entre os 
autorizados, estão os órgãos de identificação civil.
  Um dos objetivos de reunir informações de outros 
documentos na CIN, que tem o CPF como número 
único, é elevar a segurança da carteira, de acordo 
com Alexandre Amorim, presidente da empresa 
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desempenha um papel fundamental na construção 
e exercício da democracia brasileira. A visita 
começou no “Museu do Voto”, que tem como 
objetivo pesquisar, preservar e difundir a história 
eleitoral brasileira e a memória da Justiça 
Eleitoral. Foi uma oportunidade única para os(as) 
discentes conhecerem o entrelaçamento da 
história da Justiça Eleitoral com a política 
brasileira. Após conhecerem as instalações da 
Corte Eleitoral, eles acompanharam uma sessão 
de julgamento, presidida pela Ministra Carmem 
Lúcia Antunes Rocha. Ao final, tiveram a 
oportunidade de conversar com a Ministra 
Presidente e com a Ministra Substituta, Edilene 
Lobo.
Em seguida, visitaram o Supremo Tribunal 
Federal (STF), órgão de cúpula do Poder 
Judiciário e guardião da Constituição Federal, 
conforme previsto no artigo 102 da Constituição 
da República Federativa do Brasil de 1988. 
Conheceram as instalações e acompanharam uma 
sessão de julgamento no plenário da Corte.
  Por fim, visitou-se o Congresso Nacional, onde 
os(as) estudantes conheceram as instalações e 
histórias do Poder Legislativo Federal e suas 
Casas: a Câmara dos Deputados e o Senado 
Federal, compostas por deputados federais e 
senadores, respectivamente. Eleitos pelo povo 
através de voto direto e secreto, cabe a eles: 

propor, analisar, discutir, votar e aprovar leis que 
regem o cotidiano da população brasileira, entre 
outras tarefas. No dia da visita, estava ocorrendo 
uma Sessão Solene em comemoração aos 150 
anos do Tribunal de Justiça de Minas Gerais 
(TJMG). Essa celebração pelo sesquicentenário 
da Corte Mineira foi prestigiada por integrantes 
dos poderes Judiciário, Legislativo e Executivo, 
bem como diversas autoridades do Ministério 
Público, da OAB e da sociedade civil.
  Finalizada a visita, pode-se concluir que essa 
oportunidade proporcionou um momento ímpar 
de aprendizado, permitindo aos participantes 
conhecerem a história e o funcionamento de 
órgãos e entidades públicas e privadas, além de 
participarem de palestras e sessões de julgamento. 
Esse compartilhamento de experiências e 
vivências é enriquecedor para o aprimoramento 
profissional e cultural, colaborando para uma 
formação integral, emancipatória e cidadã. E são 
situações como essa que fazem da FUPAC-
Mariana um diferencial entre as instituições 
privadas de educação superior que ofertam o 
curso de Direito, figurando há vários anos como 
um destaque em todos os índices de avaliações 
institucionais, das visitas in loco realizadas pelo 
MEC, aos indicadores como IDD, ENADE, CPC 
e CI, se posicionando entre as 16 melhores notas 
de Minas Gerais, na rede privada, para o curso. 

interpretação da lei federal em todo o Brasil, 
conforme a Constituição da República. O STJ é 
responsável pela solução definitiva das matérias 
de Direito Público, Privado e Penal que não 
envolvam matéria constitucional ou a justiça 
especializada. Os(as) discentes acompanharam 
uma sessão de julgamentos da 3ª Seção, que reúne 
as 5ª e 6ª Turmas e trata de questões relacionadas 
ao Direito Penal. Além disso, conheceram as 
instalações do tribunal.
  Os(as) visitantes também estiveram na sede do 
Conselho Federal da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB). Lá, aprenderam sobre a história da 
instituição e sobre pessoas importantes que 
contribuíram para a construção de uma entidade 
de classe forte e reconhecida nacionalmente. A 
OAB participou de eventos históricos de grande 
relevância para o país, como o processo de 
redemocratização de 1988.
    O primeiro dia de visitas foi concluído com 
uma palestra na Procuradoria Geral da República, 
na qual a equipe pode conhecer mais sobre a 
história institucional do órgão e as oportunidades 
de ingresso na carreira pública, entendendo a 
importância da Procuradoria na defesa da 
sociedade.
  No segundo dia, as visitas continuaram, 
começando pelo Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), o órgão máximo da Justiça Eleitoral, que 

  Entre os dias 11 e 13 de junho de 2024, 
estudantes da FUPAC-Mariana realizaram uma 
visita guiada a Brasília-DF. Acompanhados pela 
Diretora, Crovymara Elias Batalha, pelo 
Coordenador do Curso, Fabiano César Rebuzzi 
Guzzo, e pelos professores, Rita de Cássia Melo, 
Cleberson Ferreira de Morais e Ana Flávia 
Delgado Oliveira, a visita, que faz parte do 
calendário acadêmico, teve como objetivo 
conhecer órgãos e entidades jurídicas públicas e 
privadas localizadas na Capital Federal. Foram 
dias de muito aprendizado.
  No primeiro dia, estudantes e demais integrante 
da visita técnica iniciaram o tour pelo Tribunal 
Superior  do Trabalho (TST).  Além de 
conhecerem as instalações e o museu de 
memórias, tiveram a oportunidade de vivenciar na 
prática o funcionamento do órgão. Assistiram a 
uma sessão de julgamento da Terceira Turma, 
presidida pelo Ministro Maurício Godinho 
Delgado, e participaram de uma aula sobre a 
função institucional do TST. Ministrada pelo 
Ministro Alberto Bastos Balazeiro e pelo 
Desembargador Convocado do TRT – 3ª Região, 
Marcelo Lamego Pertence, a aula destacou a 
importância da uniformização da jurisprudência 
na Justiça do Trabalho.
  Houve também a visita ao Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), órgão responsável por uniformizar a 

ACONTECEU NA FUPAC MARIANA: VISITA 
TÉCNICA – BRASÍLIA/DF
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Diretoria da ACIAM/CDL Mariana ao lado da equipe da Mineradora Vale em diálogo objetivo na 
incessante busca pelo desenvolvimento do município de Mariana e região.

Quem fez aniversário dia 18 foi a nossa querida amiga
Cris! Pessoa super especial e iluminada!

Matheus completou 29 anos! Mais um ciclo se inicia!
Que seja de muito amor, sucesso e paz! Amamos você!

Denis acompanhado da esposa e um casal de amigos, 
curtindo em Japaratinga Lounge Resort. Que top!

Quem completou mais uma primavera dia 16 foi
nosso amigo Edém! Querido, te desejamos muita paz,

saúde e que seja mais um ano abençoado!

Juliano Duarte (Pré-Candidato ao poder executivo de 
Mariana) em Reunião em Brasília com o 

Presidente Nacional do PSB - Carlos Siqueira!
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